
名家共答诗问：如何写好一座山

“新诗百年，诗意佘山”启动仪式在松江举行

好的诗歌， 能让渺小的个体在尘世

劳顿中得到瞬间的自由， 恰似人类第一

次从天文望远镜里看见星空。 昨日，“新
诗百年， 诗意佘山” 启动仪式在松江举

行。赵丽宏、林莽、商震、褚水敖、张烨、荣
荣等诗人、评论家、作家共赴佘山，共答

诗问：新诗百年，如何写好一座山？
“一首好诗就是一座名山，一座名山

会诞生许多好诗 ”，中国作协 《诗刊 》常

务副主编商震说 。 松江作为 “上 海 之

根”，山明水静，藏龙卧虎。 陆机在小昆

山以秃笔写下《平复帖》，成就历史上第

一件流传有序的名家法帖。 杨维祯、陶

宗仪、陈继儒、董其昌寄情山水，积叶成

书。 崇祯二年（1629），夏允彝、彭宾、周

立勋、陈子龙、徐孚远、杜麟征等六人创

立文学社团 “几社 ”，以文会友 ，切磋诗

赋，几社六子后成为云间诗派的最初成

员。 诗人吟道：“愿从北斗挹酒浆，九天

无事觞霄客。 ”
中国新诗发展至今已一百年， 新诗

参与并见证了历经风雨的中国百年现代

化进程。 商震说：“百年淘洗，历经曲折，
诗仍显出强大生命力， 证明人的灵魂需

要诗，否则诗不会活到现在。今天我们用

百年一词，不为叙述辉煌，是为诗本身的

伸张。 ”
“松江文脉密集，今天的聚会，也是

历史的一种延续。 ” 上海作家协会副主

席、著名诗人赵丽宏说，“诗的精神仍在，
松江这块土地有诗意，有诗人。 ”

9 年前诞生于松江的“华亭诗社”在

上海国际诗歌节上被评为唯一的 “最佳

诗社”， 诗社成员们活跃在各个诗刊，因
诗歌群落的整体创作成绩而备受关注。
他们拥有不同的社会角色， 但仍在世网

之余，不时相聚，坐享开怀，回到他们共

同热爱的“诗人”身份。
诗人林莽说， 中国新诗虽遇种种质

疑，但在他眼里，新诗拥有一双翅膀。“其
一是中国古老的诗词底蕴， 其二是近百

年我们对世界先进文化的学习。 ”
“新诗百年，诗意佘山”启动仪式既

是上海市民文化节和人文松江系列活动

之一， 也是第十一届上海朗诵艺术节前

期的重要内容。启动仪式上，林莽和张烨

为上海市作家协会诗歌专业委员会松江

创作基地揭牌。随后，上海市作家协会诗

歌专业委员会启动了《上海诗选》的编选

工作。 诗人们纷纷写下寄语，赠言佘山。
人文松江需要好作品， 中国诗歌界

需要好诗人。 上海佘山国家旅游度假区

松江管委会、 上海市松江区文化广播影

视管理局、 上海市作家协会诗歌专业委

员会联合启动《大美佘山：好诗 100 首》
全国征稿活动，目前已收到广东、上海、
安徽、江苏、山东、湖南、重庆、福建、内蒙

古等十几个省区市的近两百首来稿。 未

来，这些好诗将被搬上舞台，由朗诵名家

演绎。
赵丽宏说， 五湖四海的诗人们本着

追求美、追求诗意的精神内核聚到一起。
“他们思索生命，赞美生命，或直接或隐

晦，方式各异，然而总令读者产生共鸣，
因为那是有意味、有真情的表达，是传统

的延续。 ”
网络时代，写诗的人越来越多。诗歌

更加开放，也形成众多自给自足的圈子。
宁波市作家协会主席、《文学港》 主编荣

荣认为，诗歌回到了它本来的状态。 “每
个人都能以自己的方式表达独特性，把

自己的心揉进去。 ”
“有的诗曲高和寡，有的道近易从。”

荣荣说，“如何写好一座山？ 不同的人看

山，山不同。但这正是我们需要的多元文

化，在尊重的底色上，让诗歌更丰富。 ”
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6月沪牌额度拍卖中标率4.2%
本报讯 （记者陈惟 ） 6 月上海私

车牌照额度拍卖结果昨天揭晓， 最低成

交价为 89400 元， 平均成交价为 89532
元， 比上个月的 90209 元减少 677 元。

6 月上海投放私车牌照额度 10312
张 ， 与上月基本持平 ， 参加拍 卖 人 数

244349 人 ，比上月减少 25848 人 ，中标

率为 4.2%，比上月的 3.8%略有回升。

为语文教学回归本源“埋下种子”
2017年上海中考作文题让人点赞，语文试卷让老师从猜题中“解放”———

昨天 ，2017 年上海市初中毕业统

一学业考试完成了首日语文科目以及

物理、化学科目的测试。今年，全市共设

立 19 个 考 区 ，146 个 考 点 ，3320 个 考

场。 全市共有 7.4 万考生走入考场，另

有约 0.7 万名在沪进城务工人员随迁

子女参加中职校招生入学考试。 据悉，
今年普通高中学校招生计划和高中阶

段录取率与 2016 年持平。
首日语文考试结束后， 市教育考

试院权威发布作文题目 ： “就 这 样 ，
埋下一颗种子”。 对此， 沪上各高中语

文教师纷纷点赞。 他们认为， 今年中

考 作 文 题 目 延 续 了 一 直 以 来 的 风

格———审题难度低， 密切结合学生的

生活， 使学生有话可说。 而且， 此题

既能体现学生思维能力， 还能展现情

感体验，是“情理兼备”的好题目。 这种

作文命题的倾向，也有助于初高中写作

教学和学生思维培养的衔接。而对于今

年的语文卷，中学老师和大学老师一致

的评价是，可将老师从应试猜题中“解

放”，回归语文教学的本源。

有物可写，折射学生“积累”
在上海中学语文高级教师樊新强

看来，今年作文题最大的亮点便是“有

物可写”。“埋下一颗种子”，虽然有一点

比喻的意味， 但仍是生活中常见的喻

体，学生并不陌生。 每个初中生或多或

少有这方面的经验，便于挖掘自身或周

边生活的写作素材。
“中考作文题好！” 上海市新中高

级中学语文高级教师王纪铨表示， 考

生可写培养兴趣爱好、 良好习惯和传

统美德等， 也可写理想和志向； 可以

写家庭生活 、 学校生活和社会 实 践 ，
也可从一件 “偶发事件” 写起， 生活

中有很多事情都与 “播种 ” “成 长 ”
和憧憬 “收获” 有关。

复旦附中语文高级教师王希明也

表示，一个好的作文题应能最大限度调

动学生的“积累”，这种积累包含知识积

累、思想积累和情感积累。 情感积累向

来是中考考察的重点，情感题目与学生

个人经历结合，是孩子成长的体现。 以

往的上海市中考作文题目中，情感类并

不少见，如 2012 年作文题目“心里美滋

滋的”（愉悦感）、2014 年作文题目 “这

里也有乐趣”（趣味感）等。
而思想的积累在作文中通过观点

的形式呈现出来，其深度和逻辑性依赖

思维的品质。就最近几年的中考作文题

目来看， 有哲理化的倾向。 比如，2015

年上海中考作文提及的 “努力尝试”就
是一种人生态度 ，2016 年上海中考作

文提及的“没想到”和今年高考的作文

题也有异曲同工之妙，都彰显哲理。

情理兼备，有助于初高中衔接

今年的作文题目在大同中学语文

高级教师宋士广看来， 暗含着 “现在”
与 “未来” 的关系。 “埋下种子” 意

味着期盼将来的萌芽 、 成长 、 开 花 、
结果。 这个题目其实也在有意引导学

生思考人生的未来。 初中生进行这种

思考非常有必要。 “当然， 我也希望

这种思考不只是体现在一篇作 文 中 ，
而是贯穿在他们的整个高中生活， 甚

至是青年时期。” 他说。
题目具有思维张力， 考验学生的

哲学思想积累， 是近年来中考作文显

现出的内涵。 樊新强提到， 今年的作

文题目能启发学生深入思考， 需要学

生能 “明辨” 而 “慎思”。 他说， 高中

作文教学的主要任务之一就是促进学

生的思维发展、 提升思维品质。 从初

高中衔接角度而言， 这个作文题折射

出的初中语文教学导向， 有利于孩子

思维品质的培养， 这些都会为高中语

文教学奠定良好基础。

王纪铨也强调， 初中和高中作文

教学应当 “牵手”， 注重 “衔接”， 取

“他人” 之长为 “我” 所用， 进一步提

高和完善自身。
但是， 也有老师在接受记者采访

时建议， 中考作文应引导初中语文教

师在教学中， 多为感性体验留一些空

间。 今年的作文题 “一颗种子” 的特

点就是能够长成美丽的花、 参天的树。
这个题目连通了过去 、 现在与 未 来 ，
既呈现了生活的经验， 又蕴含着对于

成长这一人生哲理的体悟， 可以说是

情理兼备的好题目。

语文试题 “守规矩”，且
贴近生活

除了作文之外，语文试卷中其他试

题也不乏亮点。 相关专家表示，试卷突

出了语文的“活用”，与学生的现实生活

紧密关联，对中学语文教学有积极的导

向作用———始终关注基于 “文本解读”
基础上的教、学、考之间的融合，让教师

从猜题、押题、刷题中“解放”出来，将目

光转向学生语文学科素养的培养。
2017 年上海中考语文卷仍分为文

言文、现代文、综合运用、作文四个基本

板块。 复旦附中高级教师徐传胜用“守

规则”来形容本次中考语文试卷整体特

点。 他认为，试卷题型稳定，没有偏题、
怪题、冷题，给人一种亲和感。

华东师范大学中文系副教授徐默

凡解读说，文言文课外选文没有选择叙

述性的故事，而是通过生活细节的描写

反映了人世哲理。这样的选文能使学生

更好地从古代典籍中吸取人生养料。上
海交通大学附属中学高级教师陈雄认

为， 试卷的命制符合语文核心素养，突
出了“文以载道，以德教化”的思想。 比

如《十七岁那年的单车》在“青春期的逆

反、代沟、冲突”后回归温暖的“亲情”，
体现了中华民族重视亲情的传统观念。

“贴近生活，比较灵活。”昨天，走出

考场的不少考生这样评价语文试题。专
家列举说，如现代文阅读板块《无人机

时代正在到来》这篇说明文贴近现代生

活，引导学生关注生活中的新事物。 陈

雄说：“教考一致， 考点与知识点匹配，
学生能够进行生活还原、 经验还原，与
初中的教学实际是一致的。 ”

综合运用板块中，关于博物馆的选

文富有都市气息。试题要求学生为博物

馆选择宣传语、 为倡议书补充内容，强
调学以致用， 体现语文学科的工具性，
也考查了学生的创新思维能力。
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结直肠癌患者受益“中山模式”
第十三届上海国际大肠癌高峰论坛开幕

本报讯 （记者陈青）近年来，越来

越多的结直肠癌患者的术后并发症发

生率得以降低，生存时间延长，他们都

是得益于中山医院国内创新的“快速康

复+微创外科”治疗模式。 昨天，第十三

届上海国际大肠癌高峰论坛上，复旦大

学附属中山医院向国内外的专家展示

了他们首创的这一诊疗模式。
近年来，结直肠癌发病率和死亡率

在我国逐年升高，在大中城市已成消化

道排名首位的恶性肿瘤。中山医院普外

科秦新裕教授介绍，11 年前，中山医院

结直肠外科在国内率先引入了快速康

复外科的理念应用于结直肠癌手术，并
与麻醉科和护理部密切合作，采取一系

列围手术期举措。 此外，新理念还结合

中国传统医学， 采用泡饮中药大黄、足
三里穴位注射新斯的明、 外敷芒硝等，
预防肠梗阻， 促进术后肠道功能恢复。
77 名患者成为首批受益者。

2012 年，“中山模式” 的样本量扩

至 600 例患者，临床实践证明其中 597

例患者疗效显著。普外科许剑民教授透

露，前瞻性临床研究已发现，相比传统

围手术期方案 ，“快速康复外科+微创

外科”的诊疗模式优势明显。 患者术后

营养状况更好，应激程度更轻，外周血

单核细胞 HLA-DR 的表达水平下降幅

度小，胃肠道功能恢复加快。
数据统计显示，术后平均住院天数

由 7 天缩短至 5 天；住院费用均分下降

15.6%，术后并发症发生率减少 12.8%。
一项针对该模式中晚期或转移性肠癌

患者的调查显示，经规范化多学科综合

治疗后，患者平均生存时间超过 10 年，
最长 14 年，病人中年龄最大者现已 90
岁高龄。

同时，数据还显示：截至今年 5 月，
许剑民领衔的结直肠癌诊治团队已完成

1300 多例机器人结直肠癌根治手术，居
全国首位。去年，团队还牵头制定国内首

部机器人共识、卫生部操作指南，为国内

同行开展机器人结直肠癌手术提供了操

作规范和可参照的标准流程。

听陪考的“英雄爸爸”们袒露心声

上海中考总与父亲节“不期而遇”
说来也巧，上海的中考时间，总是

与父亲节“不期而遇”。 今年亦是如此。
17 日 、18 日两天 ，2017 年 上 海 中

考如期举行，18 日则是今年的父亲节。
考场之外，陪考的家长中，父亲的身影

并不少见。 与母爱相比，父亲的爱总是

显得有些深沉内敛，但他们却是每个孩

子心目中真正的“英雄”。

这一瞬间， 让我想起了
孩子小时候

徐汇区零陵中学考点之外，考试的

铃声响起，不少家长纷纷散去。 西南位

育中学初三年级学生家长徐志翔站在

路边，平静地望着考场，他要一直等候

直至女儿考试结束。
“没想到，一转眼孩子都这么大了。

今天孩子都中考了，她儿时的场景一幕

幕都会在眼前回现。”徐志翔回忆，一次

自己生病的时候，年纪尚小的女儿画了

一幅画，大大的嘴巴里写上“爸爸”两个

字。 等到徐志翔醒来，第一眼就看到了

女儿送给自己的画，内心十分感动。
徐志翔的女儿有明确的志向———

做一名医生。“只要孩子喜欢，我们都会

支持，出自兴趣的发展对孩子最有益。”
虽然不少家长认为医生工作辛苦，但徐

志翔更期待孩子能够按照自己的路径

成长。

“缺席 ”的陪考爸爸 ，在
心里为孩子加油

昨天早晨 8 点，奉贤区古华中学考

生小郑独自一人坐车到达奉贤中学考

点。已经被格致中学（奉贤校区）预录取

的她，依然有些紧张。进考场前，小郑的

手机响了起来。她听到爸爸在那头温和

地说：“正常发挥就好了，没问题的。”就
这一句话，让她的心静了下来。

小郑的初三生活，因为爸爸突如其

来的病情，变得有些沉重。今年 3 月，郑
爸爸被诊断出十二指肠癌，当时医生建

议立即手术， 想到女儿正处升学关键

期，怕影响她的情绪，郑爸爸选择了保

守治疗。 这周二，郑爸爸刚完成一场大

手术。 住院期间，他每天会和女儿打电

话或者视频连线，给她加油鼓劲。
缺席女儿的中考，他的心里也很愧

疚。 他说：“人家都有父母陪着，但她只

能自己坐公交车， 中午也只能自己买

饭。虽然老师、同学会关照她，我还是有

些不放心。”好在，郑爸爸的术后情况不

错，顺利的话，下周就能出院。

为人处世比考高分重要得多

静安区民立中学门口，身穿黄色上

衣的王爸爸在熙攘的人群里很是显眼。

这个笑起来很和气的 “70 后 ”老爸 ，有

一个贴心的“00 后 ”女儿 ，正在同济大

学附属七一中学读初三。在他的育儿经

中，孩子健康快乐是第一位的，其次，让
孩子学会为人处世的道理，比考高分重

要得多。 在他们的家庭角色分工中，妈
妈负责孩子的生活起居，而他是那个常

常跟孩子“讲道理”的人。
站在不远处的蔡爸爸，脸上是轻松

而欣慰的笑容。 他告诉记者，他的儿子

就读于市西初级中学，此前已通过自主

招生测试被格致中学预录取。蔡爸爸提

到，在参加自招的过程中，他们一家度

过了一段比较焦虑的时期。 那时，他就

常常和孩子谈心， 试图解开他的心结，
鼓励他重拾信心。

父亲和母亲，对孩子的成长起到了

不同作用。 蔡爸爸说，今天送孩子来考

试， 看到这么多父母在门口耐心等待，
他更加理解了“可怜天下父母心”的含

义。如果说母亲是以一种温柔的爱呵护

孩子，那么父亲这个角色，大概就要在

孩子迷茫、困难的时候，给他们一股坚

强的力量。

■本报见习记者 朱颖婕
记者 张 鹏

中山医院许剑民团队正在开展机器人手术。 （中山医院供图）

■本报记者 张 鹏
见习记者 朱颖婕

考生接受老师、 家长鼓励， 自信迈向考场。 本报记者 叶辰亮摄

维护申城消防安全形势持续稳定
上海警方即日起在全市范围推进夏季消防

安保专项行动，最大限度消除各类火灾隐患

本报讯 （记者何易） 记者昨天获

悉， 即日起， 上海警方将在全市范围推

进夏季消防安保专项行动， 以突出火灾

隐患集中整治、 电气火灾综合治理、 消

防安全社区创建为重点， 深入排查、 集

中整治突出火灾隐患， 切实落实全民防

火责任， 确保全市面上不发生重特大尤

其是群死群伤火灾事故， 全力维护申城

消防安全形势持续稳定。
专项行动中， 上海警方将以最严标

准排查火灾隐患、 最严要求强化消防执

法、 最严措施督促落实整改， 最大限度

消除各类火灾隐患。 公安消防部门将联

合相关部门强化人员密集场所 消 防 检

查， 全面开展消防安全评估、 维护保养

消防设施、 组建微型消防站， 推动消防

安全主体责任落实到位。 同时， 针对夏

季电气火灾多发特点， 开展电气火灾隐

患专项检查， 督促社会单位规范电器产

品 、 电气线路安装敷设和定期 维 护 保

养， 推动街道、 乡镇排查居民住宅电表

箱设置、 线路连接， 特别是确保老旧小

区生活用电安全。
上海警方表示， 将通过深入开展专

项行动不断推进消防安全责任 体 系 建

设，结合社区微型消防站建设，落实“楼

层长”“门洞长”“楼长”“房长” 的消防责

任，既要有正面清单，也要有负面清单，
既要完善激励机制，也要落实处罚机制，
形成消防安全责任体系，层层压实责任，
提升全民消防安全意识。

据悉，今年上半年，上海警方持续深

入推进重大火灾隐患排查整治工作，不

断加大基础设施建设、攻坚能力建设、基
层管理创新， 全市消防安全形势总体平

稳，未发生重大及以上火灾事故。

申花残阵顽强逼平重庆力帆
中超不胜纪录已扩大到六场

少了中场核心莫雷诺， 又失去了后

防中坚李建滨、陶金和柏佳骏，申花队不

得不派上本赛季鲜有登场机会的后卫毕

津浩、前锋朱建荣，这原本就是一场胜算

很低的比赛。 不过昨晚波耶特的球队却

在两度落后的情况下， 硬生生地两次追

平比分，抢回一分。 2 比 2 的比分让申花

的中超连续不胜纪录扩大到六场， 好在

球队展现了自己的斗志。比赛结束后，原
本想着趁机一口“吃掉”对手的重庆力帆

主帅张外龙显得有些失落， 这已经是他

连续第二年在虹口足球场拿到 2 比 2 的

平局，这一次或许令他格外印象深刻。
张外龙心有不甘， 波耶特同样也在

遗憾。“我们已经很久没有为球迷们奉上

一场胜利了 ，今天同样没能做到 ，我 必

须向球迷们说一句抱歉。 ” 波耶特说，
“似乎最近的意外情况比较多。 当我们

防线稳固时，前锋线进球效率会出现问

题。 而今天我们的攻击效率很高，但防

线却出现了两次大问题。 ”连续三年在

主场对阵重庆时都有进球的曹 赟 定 则

说：“球队目前特别困难， 伤病停赛非常

多，但大家都很拼，没有任何其他问题。”
在防线只剩一名常用主力王林的情

况下， 出现一些失误不可避免， 毕竟新

组合在配合和默契方面肯定会 存 在 问

题， 但整体而言， 申花队的表现不错。
与防线相比 ， 球队的攻击线昨 晚 更 出

彩， 尤其是之前备受质疑的特维斯。 从

比赛一开始， 阿根廷 “野兽” 就让人眼

前一亮， 不惜体力地拼命奔跑和凶狠拼

抢， 似乎一夜间完成 “脱胎换骨”。 申

花队第一次扳平比分的助攻就来自特维

斯， 他在右路准确的跑动和落点极佳的

传中体现了身价。
“申花今天的战术很有针对 性 。”

张外龙表示， “我们在防守对方的边路

传中时出现了不少问题， 中路的防守没

能跟住。” 第 57 分钟， 曹赟定同样利用

一脚左路传中找到了毛剑卿， 当后者高

高跃起攻门的时候， 他早已甩开了所有

防守球员。
“特维斯和毛剑卿？我真没什么可以

评价的，大家已经看到了一切。 ”波耶特

对这两位球员昨天的表现十分满意，“对
我来说， 最重要的是球员能在球场上付

出一切，他们今天都做到了。 ”

■本报记者 陈海翔


